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聚焦G20周刊

“我们的存在，与其说
是生产者，不如说是改变者
更为恰当。”

新松机器人公司总经理李
正刚说，新松 2015年达到 3亿
销售额，在相关产业来看其实
并不多，可是新松制作的机器
人，在各个行业内，创造了近
300亿的效益，这就是机器人
存在的意义。

“我们的机器人，改变了
很多企业的生产流水模式。
我们正在研发的课题，也许只
是一个很小的螺丝打磨技术，
却能给很多民营企业节约成
百上千的成本和时间。”

李正刚表示，新松会继续
重视工业机器人的发展，只有
对社会的需求有帮助，才是机
器人继续发展的重点。
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杭州的机器人产业发展得怎么样？
找到杭州市经济和信息化委员会智能制造产业处，处长王明兴给我们报了一组数据——
目前和机器人有关的企业和单位，杭州有30多家；下沙、大江东、萧山都有相关的机器人产业区。目前，工业机器人较为成熟，服务机

器人和专用机器人正在后来居上。2015年，机器人产业主营业务总收入50亿元，其中杭州新松机器人自动化有限公司、凯尔达集团有限
公司、浙江国自机器人技术有限公司、娃哈哈科技有限公司、杭州厚达自动化系统有限公司、杭州永创智能设备股份有限公司等企业规模
都比较大，做得不错。

深究一下，杭州为什么能吸引这么多机器人企业？
“新四军”中（杭州创业创新四大主体：阿里系、海归系、浙大系、浙商系），浙大系功不可没。
浙江大学有个机器人研究中心，研究的课题“木佬佬”，很多教授还“客串”机器人企业的顾问。研究课题想要结合实际投入使用，

市场化的公司是最好的合作对象，像浙大机器人足球队就是典型的产学研结合成功案例，在与浙大顾问教授合作后，南江的迷你足球
队更是拿下世界冠军；

还有不少企业，CEO就是浙大毕业的，像回车科技的90后CEO易昊翔，他的脑电波赛车，连浙大校领导体验后都舍不得放下。
除此之外，采访中有多家企业提到，杭州的创业氛围非常棒，给出的各项扶持政策也很吸引人；再加上“阿里系”的联动效应，使得更多互

联网+企业青睐杭州。
当然，在机器人产业发展中，也遇到了一些问题，比如核心技术方面还是相对薄弱。市经济和信息化委员会智能制造产业处处长王

明兴说，机器人产业现在可以说是“皇冠上的明珠”，接下来将会出台重点扶持政策，具体措施目前正在进一步研讨。
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你对神奇的人工

智能了解多少，未来它

们会取代人类吗？这

次采访中，我们接触了

多家机器人企业和他

们的负责人，听听这些

打造机器人的聪明脑

袋，都是怎么看的。

苏亮亮，杭州宇泛智能科技有限公司的总经理，90后。他对于机器人的热情，很大一
部分，是冲着人工智能（Artificial Intelligence ，英文缩写为AI）而来。

“人工智能是个很宽泛的话题。从手机上的计算器到无人驾驶汽车，到未来可能改变
世界的重大变革，人工智能可以用来描述很多东西，所以人们会有疑惑。其实本质上，就
是对人的意识、思维的信息过程的模拟，而人工智能机器人，就是像人类一样具有自我意
识的机器人。”

我特别想知道，AI 在认识世界后，会不会也变得和人一样呢？
苏亮亮肯定地回答：“AI和人类最大的区别就在于，思考运算模式不同，无法产生感

情。AI会成为生活中的最佳助手，但是它无法替代人类朋友的存在。”
在Rokid团队的联合创始人大黄看来，我们日常生活中其实已经每天都在使用人工

智能了，只是没意识到而已。比如手机导航、垃圾邮件删选、汽车导航、甚至AlphaGo，都是
弱人工智能，只擅长于单个方面。这也是我们人类现阶段唯一能掌握的人工智能。

AI（人工智能）是否会变成人？

职场中，关于机器人“抢工
作”的新闻可不少：美联社请来
机器人写稿子，一篇经济类稿
件写得又快又好；2015 年乒超
联赛上，一台智能扫地机器人，
把 乒 乓 球 桌 擦 得“ 一 尘 不
染”⋯⋯

人在工作中的核心地位会
被机器人替代吗？

南江机器人公司的副总王
磊认为并不是这样，机器人应
该是越来越容易被人们使用，
能轻松进入家庭，像手机一样
存在。

“要想让机器人变成手机
般的存在，用户体验和人机交
互这一块就很重要。”王磊说，
传统机器人国内外差距大，但
在智能机器人领域，中国率先
嗅到了苗头。可以说和国外齐
头并进中。

“机器人一定会是帮助人
类发展的。我觉得机器人对人
的影响主要有两个：通过机器
人的外部辅助，使人具备更强
的能力；通过人工智能注入到
冰冷的钢铁中，让机器人像人
一样思考和探索世界。”

王磊说，南江正在给智能
服务机器人寻找一个适合进入
家庭，利于被人接受的外表和
方式，改变人们的生活，“但就
算有一些劳动力的替代，人在
工作中的核心地位是不会变
的。而这部分过剩的劳动力，
可以通过知识和技能的培训从
事更有挑战性、创造性的工作，
推动人的进一步发展。”

？？我们为什么生产工业机器人？

苏亮亮觉得，未来的人工智能，有两个方向：一方面，能够帮助我们更好地满足我们
基本的需求，比如可以让机器人或者无人机代替消防、爆破等危险任务。

第二个方面是更高层次的需求，比如说通过语音助手这样一些属于人工智能的技术，
去帮助我们更好地生活。

“人工智能导入企业，将在未来5年成为重心。”苏亮亮说，制造业、软件业、资讯工程
业、生物医疗科技、零售通路业、网络业、汽车产业等都将陆续导入人工智能技术。例如导
入人工智能于机器人技术，可提高制造业产能与效率；导入人工智能于医疗产业，结合穿
戴式装置将提振整体医疗水平等。

“人工智能将成为 IT领域一场重要的技术革命，是未来 IT发展的方向。未来 5－10
年，人类将进入智能一切的时代，机器人将像水、食物、互联网一样，成为人类每天生活中
的标配，难以脱离。”

机器人在未来5年后会和互联网一样成为人类生活的标配？

人在工作中的核心地位会被机器人替代吗？
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